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Обращение к первокурснику

Òâîð÷åñêèõ óñïåõîâ â ó÷åáå, íàóêå Òâîð÷åñêèõ óñïåõîâ â ó÷åáå, íàóêå 
è îáùåñòâåííîé äåÿòåëüíîñòè è îáùåñòâåííîé äåÿòåëüíîñòè 

â íîâîì ó÷åáíîì ãîäó!â íîâîì ó÷åáíîì ãîäó!

Люди всегда стремятся к чему-то 
новому и в то же время испыты-

вают перед ним некий внутренний тре-
пет. Так происходит всегда. Ярким тому 
примером является начало студенческой 
жизни для первокурсника. Казалось бы, 
ты всего лишь меняешь место учёбы, но 
нет, вместе с этим в корне меняется твоя 
жизнь. Прежде всего, меняется твой соци-
альный статус: из беззаботного школьника 
ты превращаешься в студента. Студент 
- это звучит гордо. Этому званию уже не-
обходимо соответствовать. Приобретение 
этого статуса не просто ставит тебя на сту-
пеньку выше, это также влечёт за собой 

большую ответственность за каждый свой 
поступок и действие. Переступив порог 
радиоуниверситета, ты попадаешь в мир, 
где всё подчинено своим законам и прави-
лам. Радик – это большая многоликая, но 
дружная семья. Он всегда напоминал мне 
улей, где всегда кипит работа и кишат тру-
долюбивые пчёлки. Я знакома с людьми 
из абсолютно разных вузов и, безусловно, 
каждый из них хорош по-своему, но ни у 
кого из них я не встречала такого сильного 
чувства общности со своим вузом. И вы, 
неизбежно, ощутите его и проникнитесь 
этим чувством уже в первые дни своей 
учёбы здесь. Я учусь уже на пятом курсе 

и, нередко, проходя по коридорам родного 
учебного заведения, у меня щемит серд-
це от мысли, что скоро мне придётся по-
кинуть эти стены, в которых у меня случа-
лись победы и неудачи, радости и горести, 
сталкивалась с непониманием и друже-
ской поддержкой и много чего ещё. А вам 
всё это ещё только предстоит, перед вами 
лежит белый лист: что хочешь, то и рисуй. 
Поэтому, желаю вам, дорогие будущие 
первокурсники, ценить каждый день вашей 
студенческой жизни, потому что они, бес-
спорно, сложатся в одни из самых ярких 
лет вашей жизни. В добрый путь!

Мария НОВИКОВА, гр.570.

Собрание профессорско-преподавательского состава 
по традиции прошло 31 августа. С докладом об итогах про-
шедшего учебного года и перспективах дальнейшего раз-
вития вуза выступил ректор профессор В.С. Гуров. 
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Федеральное агентство по образованию, Министер-
ство образования Рязанской области, Рязанский 

государственный радиотехнический университет и Физико-
технический институт им. А.Ф. Иоффе Российской академии 
наук с 21 по 26 сентября провели II Всероссийскую школу-
семинар для студентов, аспирантов и молодых ученых по 
направлению «Наноматериалы».

В работе этого форума приняли участие маститые и мо-
лодые ученые из научных центров Санкт-Петербурга, Мо-
сквы, Зеленограда, Нижнего Новгорода, Киева, Белгорода, 
Оренбурга, Махачкалы и других городов и республик.

На пленарном заседании с приветственным словом высту-
пили и открыли школу-семинар ректор РГРТУ В.С. Гуров, зам.
министра промышленности и наукоемких технологий правитель-
ства Рязанской области А.И. Бормотин, генеральный директор 
ЗАО «НТ-МТД» В.А. Быков, профессор ФТИ им. А.Ф. Иоффе РАН 
Е.И. Теруков. Школа-семинар была посвящена 65-й годовщине 
Победы в Великой Отечественной войне и памяти профессора 
П.Т. Орешкина, ветерана войны, основателя кафедры БМПЭ, почет-

В центре внимания – 
наноматериалы

В правительстве Рязанской области состоялось вручение ди-
пломов 38 слушателям Президентской программы. В числе 

выпускников были директора предприятий малого бизнеса, веду-
щие специалисты крупных предприятий, таких как ЗИЛ, НИИ ГРП, 
приборный завод, банки, полиграфические фирмы, МТС. 

Профессиональная переподготовка слушателей осуществлялась 
по двум программам: менеджмент – 21 человек, маркетинг – 17 чело-
век. Это уже 11-й выпуск, осуществляемый на базе нашего вуза.

Право вести обучение по Президентской программе в 2007-2009 
г. наш вуз получил в ходе конкурсного отбора среди многих россий-
ских вузов. 

Дипломы вручал вице-губернатор Рязанской области А.В. Ше-
велев. С добрыми напутствиями и поздравлениями выступили 
ректор РГРТУ профессор В.С. Гуров, ответственный секретарь ре-
гиональной комиссии по подготовке кадров С.Н. Кабанов, руководи-
тель учебных программ подготовки профессор Ю.М. Солдак.

Фото С. Новикова.

По Президентской программе

Выпускники и руководители Президентской программы 
после вручения дипломов.

Студенты, обучающиеся по специальности «Государствен-
ное и муниципальное управление», под руководством за-

ведующего кафедрой Государственного и муниципального управ-
ления и экономической теории А.В. 
Перфильева в октябре 2007 года выи-
грали грант на осуществление ознако-
мительной поездки по Германии. Одной 
из целей поездки было установление 
контактов с вузами Германии, представ-
ляющими интерес с профессиональной 
точки зрения. Было налажено сотруд-
ничество с кафедрой регионального 
развития и пространственного планиро-
вания Технического университета Кай-
зерслаутерна. 

В июле этого года делегация из Тех-
нического университета Кайзерслаутер-
на посетила Институт государственного 
и муниципального управления РГРТУ с ответным визитом. Участ-
никами встречи были ректор РГРТУ В.С. Гуров, директор Института 
Государственного и муниципального управления С.В. Перфильев, 
заведующий кафедрой правоведения А.Ф. Маруков, профес-

сор кафедры ГМУиЭТ В.И. Терехин, доцент 
С.А. Трыканова, ст.преподаватель этой кафедры 
О.И. Дудукина, доктор Кирстен Мэнгельс – ру-

ководитель исследовательских проектов кафедры регионального 
развития и пространственного планирования и доктор Ханс-Йорг 
Домхарт – заместитель заведующего кафедрой регионального 

развития и пространственного плани-
рования.

В ходе встречи были представле-
ны научно-исследовательские проекты 
Института государственного и муни-
ципального управления и обрисована 
проблематика возможных исследований 
в области государственного и муници-
пального управления, востребованных в 
России. Происходило также обсуждение 
условий совместного участия в исследо-
вательском проекте, посвященном про-
блемам социо-экономических измене-
ний в глобализированном мире, работа 
над которым начались с сентября. Кро-

ме того, достигнута договоренность об участии в рамках «Седьмой 
рамочной программы Евросоюза по научно-технологическому раз-
витию  2007-2013 гг.».

Ольга ДУДУКИНА, ст.преподаватель каф. ГМУиЭТ.

С немецкими гостями.

ного гражданина г. Рязани. С докладом о нем выступил профессор 
С.П. Вихров. Немалый интерес на пленарном заседании вызвал 
доклад доцента кафедры БМПЭ Н.В. Вишнякова «Нанолаборато-
рия с дистанционным доступом к комплексу нанотехнологическо-
го исследовательского оборудования».

На секциях было представлено много работ молодых ученых. 
С интересом участвовали в обсуждении докладов и студенты на-
шего вуза, делающие первые шаги в науке. Подробнее об итогах 
работы школы-семинара в следующем номере газеты.

Участники семинара – ученые ведущих научных центров страны.Участники семинара – ученые ведущих научных центров страны.

С ответным визитом
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Научный форум

Международные связи
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Каких результатов достигла науч-
но-исследовательская часть в 

прошедшем учебном году? Об этом 
нам рассказал проректор по научной 
работе профессор С.Н. КИРИЛЛОВ.

– Сергей Николаевич, расскажите 
об основных направлениях деятель-
ности НИЧ в 2008-2009 учебном году.

– В минувшем учебном году научная 
деятельность проводилась по несколь-
ким направлениям. Это поиск и установ-
ление деловых связей со стратегиче-
скими партнерами, увеличение объемов 
научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ, развитие научных 
школ, подготовка кадров высшей квалифи-
кации через аспирантуру и докторантуру, 
проведение научных конференций и под-
держка молодых ученых и т.п.

В I полугодии 2009 года 
в НИЧ было заключено 70 
договоров на выполнение 
НИОКР общим объемом 94,8 
млн. руб. (за весь 2008 г. – 84 
договора на 70 млн. руб.).

Значительно, по сравнению 
с прошлым годом, повысилась 
активность участия сотрудни-
ков в различных конкурсах на 
выполнение научных работ. В этом учебном 
году были выиграны следующие конкурсы:

- в рамках Федеральной целевой про-
граммы развития образования выиграны и 
выполнены 3 проекта на сумму 11,3 млн. 
руб. (научные руководители В.С. Гуров, 
В.И. Жулев, В.Н. Пржегорлинский),

- по ФЦП «Развитие инфраструктуры 
наноиндустрии в РФ на 2008-2010 годы» 
- 3 проекта, на сумму 12,1 млн.руб. (науч-
ный руководитель В.С. Гуров). Работа по 
ним будет продолжаться в 2010 году,

- по ФЦП «Научные и научно-
педагогические кадры России на 2009-
2013 годы» - 3 проекта, на сумму 10 млн.
руб. (научные руководители Б.А. Алпатов, 
С.Н. Кириллов),

- по ФЦП «Реформирование муници-
пальных финансов» для администрации 
г. Рязани выполнено на конкурсной основе 
3 контракта (научные руководители С.В. 
Перфильев, И.Ю. Каширин),

- 5 проектов выиграно по аналитиче-
ской ведомственной целевой программе 
«Развитие научного потенциала высшей 
школы РФ» (В.И. Кошелев, В.П. Корячко, 
Б.А. Алпатов, С.П. Вихров, В.Н. Локтюхин). 

Всего за 2008/2009 учебный год пода-
но более 50 заявок на различные конкур-
сы, выиграно 28.

В структуре НИЧ были созданы 5 но-
вых научно-образовательных центров. 

Кроме того, в РГРТУ созданы Регио-
нальный информационно-аналитический 
центр нанотехнологий (кафедры ПЭл, 
ЭТТ, БМПЭ, научный руководитель проф. 
В.С. Гуров) и УНЦ по проблемам инфор-
мационной безопасности (научный руко-
водитель В.Н. Пржегорлинский).

– Вы упомянули о серьезном разви-
тии научных школ в прошедшем году. 
Как дальше вы видите продвижение 
этого направления?

– Для развития данного направления 
необходимо поддерживать ранее создан-
ные научные школы и создавать в универ-
ситете новые по наиболее перспективным 
научным направлениям, а также разра-
ботать программу их поддержки в части 
привлечения и закрепления талантливой 
молодежи и обновления материально-
технической базы научных исследований. 
Создавать на базе научных школ дееспо-
собные научно-образовательные центры, 
поскольку с ними во многом будет связано 
материальное финансовое обеспечение 
вузовской науки. В этих центрах плани-
руется проведение стажировок и научных 
исследований специалистами из других 
вузов. 

– Проводился ли об-
мен опытом с другими 
вузами?

– В прошлом году было 
проведено 12 научно-
технических конференций. Многие из них 
объединили молодых ученых из разных 
вузов и регионов. Мы являлись органи-
заторами трех Всероссийских научно-
технических конференций студентов, 
молодых ученых и специалистов: «Биотех-
нические, медицинские и экологические 
системы и комплексы», «Методы обучения 
и организация учебного процесса в вузе» 
и конференции по направлению «Нанома-
териалы» – «Физика и технология аморф-
ных и наноструктурированных материалов 
и систем». 

Также представители нашего вуза при-
няли участие в организации второй меж-
дународной научно-практической конфе-
ренции «Магнитоуправляемые контакты и 
изделия на их основе».

– Как осуществлялась поддержка 
молодых ученых?

– В вузе принята программа поддерж-
ки молодых ученых с целью активизации 
их учебно-научной деятельности. Уча-
ствующим в программе преподавателям 
и сотрудникам выделяются средства в 
размере 50 тыс. руб. в год. Кроме того, мо-
лодые ученые нашего вуза выиграли пять 
грантов Президента от 150 до 600 тыс. 
руб. каждый (кандидаты наук В.Г. Литви-
нов, О.В. Мельник, С.В. Челебаев - кафе-
дра БМПЭ, к.т.н. О.Е. Балашов – кафедра 
АИТУ и к.т.н.  С.Н. Бузыканов – кафедра 
РУС). Осуществляется финансовая под-
держка аспирантов третьего года обуче-
ния на заключительной стадии работы.

– Многих студентов старших кур-
сов особенно волнуют условия посту-
пления в аспирантуру. Расскажите, 

пожалуйста, о работе в этом направ-
лении.

– Прием в аспирантуру в 2008 г. осу-
ществлялся по 23 специальностям 5 на-
правлений. В аспирантуру было принято 
22 человека, а также 4 человека от пред-
приятий оборонно-промышленного ком-
плекса. Фактически в 2008-м было при-
нято всего 67 человек в аспирантуру, из 
которых 40 человек на очное отделение. 

Кроме того, в прошедшем году была 
проведена существенная работа по на-
лаживанию взаимодействия управления 
аспирантуры с предприятиями как нашего 
города, так и других городов и областей. 
Более чем в 1,5 раза  возросло количество 
аспирантов, за обучение которых платят 

предприятия. Существенно 
возросли география и контин-
гент предприятий, сотрудники 
которых поступили в 2008 году 
в аспирантуру. Из рязанских 
предприятий могу назвать ра-
диозавод, приборный завод, 
Рязанский нефтеперерабаты-
вающий завод, ЦентрТелеком, 
ООО «Агроэл», из предприятий 
других регионов: Конструктор-
ское бюро машиностроения (Ко-
ломна), Елатомский приборный 
завод, Рыбновский молочный 
завод, ОАО «Волиус» (Москов-
ская область), ОАО «Алкател» 
г. Москва и другие. 

В 2009-м году планово выделено в счет 
контрольных цифр 36 бюджетных мест в 
аспирантуру, из них 30 – очно, 6 – заочно, 
одно место по оборонно-промышленному 
комплексу.

Также запланировано открытие новых 
специальностей подготовки аспирантов: 
08.00.12 – «Бухгалтерский учет, стати-
стика»; 05.09.10 – «Электротехнология»; 
05.12.13 – «Системы, сети и устройства 
телекоммуникаций», 07.00.10 – «История 
науки и техники».

– Какие задачи в научной деятель-
ности поставлены в наступившем 
учебном году? 

– В первую очередь, наращивание 
объемов научных работ. Это подразуме-
вает развитие научных школ, расширение 
связей с научными организациями и пред-
приятиями РФ, укрепление международ-
ных связей. 

Одной из поставленных задач является 
совершенствование структуры НИЧ в соот-
ветствиями с требованиями времени и Ми-
нистерства образования и науки РФ. Будут 
созданы новые научно-образовательные 
центры, заключены договоры о творческом 
сотрудничестве, а также сконцентрирова-
ны средства и ресурсы на приоритетных 
направлениях науки.

До 2010 года будут продолжены 3 про-
екта по программе «Развитие инфраструк-
туры наноиндустрии в Российской Федера-
ции» (научный руководитель В.С. Гуров). 

Запланировано повышение эффек-
тивности работы аспирантуры и докто-
рантуры.

Беседовала Мария СМОЛЯРОВА.

ГОРИЗОНТЫ
НАУЧНОЙ ШКОЛЫ

Беседуем с проректором 
по научной работе 

профессором С.Н. КИРИЛЛОВЫМ
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11 сентября в зале Совета на базе 
РГРТУ прошел семинар, посвященный 
обсуждению важной для нашего народа 
проблемы сохранения исторического 
наследия, на котором присутствовали 
проректоры по воспитательной работе 
нескольких вузов города. Губернатор Ря-
занской области поручил каждому высшему 
учебному заведению подготовить книжный 
том, состоящий из воспоминаний ветеранов 
Великой Отечественной войны, посвящен-
ный 65-й годовщине со Дня Победы. В ра-
боте планируется задействовать препода-
вателей истории и студентов первого курса, 
изучающих этот предмет. Было предложено 
в один том включить пятьдесят статей, тем 
самым в общей сложности опубликовать 
двести историй о страшных годах войны. 

Казалось бы, что на пути у такой важной 
цели не должно возникнуть преград, одна-
ко, в ходе обсуждения появилось много 
серьезных вопросов, от решения которых 
зависит будущее проекта.

Во-первых, с каждым годом поколе-
ние победителей становится все меньше 
и меньше, поэтому каждый день имеет 
огромную цену.

Во-вторых, в наше жестокое время по-
жилые люди стараются ни под каким пред-
логом  не доверять посторонним, что станет 
преградой для общения студентов с вете-
ранами. На семинаре было предложено до-
верить это важную миссию не вчерашним 
школьникам, а опытным студентам, кото-
рые учатся в университете не первый год, 
и участникам Звездных походов, которые 
ведут поисковую работу.

Будет ли осуществлена это важная за-
думка или нет, зависит только от желания и 
возможности людей, занимающихся этим. В 
свою очередь, каждый из нас может внести 
свою крупицу в это благородное дело. 

Светлана ВИШНЯКОВА, гр. 948.

2009 год яв-
ляется весьма 
ответствен -
ным для проф-
союзной организации работников на-
шего университета. В соответствии с 
постановлением президиума ЦК Проф-
союза образования РФ, Уставом Проф-
союза и Положением о первичной проф-
союзной организации РГРТУ в этом 
году должны пройти отчеты и выборы 
профсоюзных органов в профгруппах 
кафедр и отделов, в профорганизациях 
факультетов и подразделений, в проф-
союзной организации работников уни-
верситета в целом.

В профгруппах отчетно-выборные 
собрания прошли в мае – июне. В сентя-
бре должны пройти отчеты и выборы 
профбюро на факультетах и в подраз-
делениях университета. Проведение 
XXVIII отчетно-выборной конференции 
профком запланировал на первую поло-
вину ноября 2009 года.

Отчеты и выборы – важный итог де-

ятельности 
профсоюзной 
организации. 
П р оф бю р о , 

профком анализируют свою деятель-
ность за отчетный период, доводят до 
сведения членов профсоюза результаты 
этой деятельности, а также результаты 
работы вышестоящих профсоюзных орга-
нов (областного комитета, ЦК Профсою-
за), совместно с членами профсоюза 
обсуждают и намечают перспективы 
дальнейшей деятельности.

Обращаюсь ко всем членам профсою-
за – активно участвуйте в отчетно-
выборных собраниях и конференциях, 
высказывайте свои замечания и пред-
ложения. Это ответственный момент 
выбора профсоюзных лидеров, формиро-
вания профактива, от эффективности 
деятельности которого будет зависеть 
в дальнейшем уровень работы профсо-
юзной организации университета.

В. АЛЕКСАНДРОВ,
председатель профкома.

История глазами 
очевидцевВ профсоюзе образования 

идут отчеты и выборы

В РГРТУ на базе кафедры ГМУиЭТ 
создан Институт государствен-

ного и муниципального управления, 
в состав которого вошел Научно-
образовательный центр транспорт-
ных проблем, связанных в том числе 
с развитием городского пассажирско-
го транспорта Рязани. 

Несмотря на небольшой срок су-
ществования Научно-образовательный 
центр успел принять участие в ряде 
конкурсов на право проведения науч-
ных работ и выиграл грант Федерально-
го агентства по образованию в рамках 
федеральной целевой программы «На-
учные и научно-педагогические кадры 
инновационной России» на 2009-2013 

годы по теме: «Создание технологии по-
лучения адекватной информационной 
модели транспортной инфраструктуры 
города на основе программного комплек-
са Visum/Vissim PTV Vision (на примере 
г. Рязани)». 

Проект рассчитан на два с поло-
виной года и предполагает создание 
компьютерной модели транспортной 
системы города Рязани, которая позво-
лит значительно облегчить планирова-
ние и развитие городского транспорта, 
а в перспективе устранить проблемы с 
транспортными заторами на рязанских 
дорогах. 

А. ЧЕРНУХИН, аспирант 
кафедры ГМУиЭТ.

Улучшим работу городского транспортаУлучшим работу городского транспорта

Работа по качеству 
набирает обороты. 

В июне на базе Рязанского 
государственного радиотехнического 
университета прошел очередной се-
минар «Управление качеством в об-
разовательном учреждении», посвя-
щенный вопросам внедрения систем 
менеджмента качества в вузах. На этот 
раз нас посетили гости Российского госу-
дарственного медицинского университе-
та г. Москвы (РГМУ). Очень поразил кон-
тингент гостей – ведущие преподаватели 
(профессора и доценты) и сотрудники 
(руководители подразделений) универ-
ситета. Приветственной речью встретили 
гостей ректор Рязанского государствен-
ного медицинского университета Д.Р. Ра-
кита и ректор РГРТУ В.С. Гуров.

Обучение проходило не только в фор-
ме лекционных занятий, но и в форме 
тренинга, в рамках которого они посети-

Москва – за качество!
ли РязГМУ, являющегося стратегическим 
партнером нашего университета в этой 
деятельности. РязГМУ смог поделиться 
опытом внедрения своей системы менед-
жмента качества и ответить на вопросы, 
интересующие слушателей семинара по 
организации деятельности по повыше-
нию качества подготовки специалистов в 
области медицины.

К проведению семинара были при-
влечены ведущие преподаватели наше-
го университета, в частности, заведую-
щий кафедрой управления качеством и 
сертификации В.А. Фатькин, декан ФПС 
Н.А. Рогачев, заведующий кафедрой эко-
номики, менеджмента и организации про-
изводства, профессор Ю.М. Солдак, а 
также сотрудники службы качества РГРТУ 
и отдела качества и аудита РязГМУ. От-

дельно об опыте РязГМУ по 
построению системы менед-
жмента качества в их вузе по-

делился на лекции проректор по учебной 
работе РязГМУ Ю.Ю. Бяловский.

По окончании семинара ректор на-
шего университета В.С. Гуров вручил 
слушателям удостоверения о повышении 
квалификации государственного образца 
и с удовольствием ответил на волнующие 
их вопросы, связанные с качеством под-
готовки специалистов.

Для знакомства слушателей с нашим 
краем была проведена экскурсия в музей-
усадьбу Павлова, а также организован не-
большой вечерний отдых на о. Уржинское.

Хотим пожелать удачи РГМУ в дея-
тельности по повышению качества своей 
работы и поблагодарить РязГМУ за со-
трудничество в проведении семинара.

И. ГОРЮНОВ, руководитель 
службы качества.
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Приемная кампания 2009 года от-
личалась от прошлых лет тем, что 

ЕГЭ перешел из режима эксперимента в 
разряд штатного экзамена, который выпуск-
ники школ, сдавая на этапе выпускных экза-
менов, используют для поступления в вузы. 

В Рязанском государственном ради-
отехническом университете прием на 
первый курс 2009/2010 учебного года 
осуществлялся по 43 специальностям. 
План набора на бюджетные места в 
этом году составил: на очную форму об-
учения – 930 (в 2008 г. – 903), на заочную 
форму обучения – 18 (в 2008 г. – 20).

Как и в прошлые годы, абитуриенты 
имели право подавать заявление на 3 
выбранные специальности с указанием 
приоритета. При этом конкурс проводил-
ся по четырем группам специальностей с 
одинаковым набором вступительных ис-
пытаний: технические специальности, эко-
номические, гуманитарные и творческие. 

Абитуриенты при поступлении сдавали 
три экзамена, которые были определены 
Правилами приема из Перечня, утверж-
денного приказом Минобрнауки. Макси-
мальная оценка каждого экзамена – 100. 
Для каждого экзамена Рособрнадзором 
была установлена минимальная оценка, 
при преодолении которой абитуриент имел 
право подавать документы в вуз. Основная 
масса абитуриентов сдавала ЕГЭ в школах 
в первую волну в период государственной 
итоговой аттестации. Для определенных 

категорий абитуриентов в РГРТУ проводи-
лись вступительные испытания в традици-
онной форме. В ходе вступительных испы-
таний в РГРТУ многие годы использовались 
тестовые материалы, подготовленные Фе-
деральным центром тестирования. Кроме 
того, уже не первый год на базе РГРТУ про-
водится так называемая вторая волна ЕГЭ 
по математике, физике, обществознанию.

В целом в 2009 году выпускники школ 
подготовились к сдаче экзаменов. Об этом 
говорят цифры, опубликованные Минобр-
науки РФ о количестве выпускников, кото-
рые не смогли набрать минимальный балл 
по различным предметам, и итоги прием-
ной кампании в РГРТУ.

В целом в РГРТУ в 2009 году возрос-
ло количество поданных заявлений. Осо-
бенно это касается экономических специ-
альностей. Но, в основном, это связано с 
тем, что выпускники широко стали исполь-
зовать возможность подачи заявлений в 
несколько вузов. Конкурс по техническим 
специальностям остался на уровне про-
шлого года.

Зачисление абитуриентов проводи-
лось в три этапа.

Государственный заказ на подготовку 
специалистов Рязанским государствен-
ным радиотехническим университетом вы-
полнен полностью. По очной форме обу-
чения в число студентов зачислено 930 
абитуриентов, по заочной форме – 18. В 
том числе полностью выполнен план це-

левого набора на специальности с подго-
товкой офицеров по программе учебного 
военного центра, перевыполнен план це-
левого набора в рамках государственного 
заказа на подготовку специалистов для 
оборонно-промышленного комплекса по 
договорам с Федеральным космическим 
агентством и Министерством промышлен-
ности и торговли, успешно осуществлен 
целевой прием для подготовки специали-
стов по договорам с органами государ-
ственной и муниципальной власти.

Во время работы приемной комиссии 
совместно с ЦНИТ эксплуатировалась 
АСУ «Абитуриент 2». Так же как и в про-
шлом году информация об абитуриенте 
вводилась непосредственно в компьютер 
с последующей распечаткой заявления 
от абитуриента. Это позволило создать 
более комфортные условия для абитури-
ентов при подаче документов. Но в этом 
году абитуриент имел возможность одно-
временно подать несколько заявлений на 
различные формы обучения.

Сложности приемной кампании заклю-
чались, во-первых, в очень поздних сроках 
публикации Минобрнауки документов, опре-
деляющих условия приема в 2009 году, и, 
во-вторых, в особенностях зачисления в три 
волны. Это вызвало некоторую нервозность 
со стороны абитуриентов и их родителей. 
Но в целом же набор проведен успешно.

М. ДУБКОВ, 
отв. секретарь приемной комиссии.

Набор осуществлен. Впереди учеба

Кафедра «Экономический анализ 
и учет» создана в апреле этого 

года и является выпускающей по спе-
циальности «Бухгалтерский учет, ана-
лиз и аудит». На квалифицированных 
специалистов бухгалтерского учета 
стабильно высокий спрос.

В новом учебном году преподаватель-
скую деятельность будут осуществлять 
профессор, доктор экономических наук 
– заведующая кафедрой С.Г. Чеглакова, 
7 преподавателей и 6 совместителей - 
практикующих бухгалтеров. Весь препо-
давательский состав, как постоянные ра-
ботники, так и совместители параллельно 
занимаются научной деятельностью, ра-
ботают над написанием диссертаций. 
Совокупность теории и практики помога-
ет на высоком уровне излагать студентам 
учебный материал и естественно гото-
вить высококвалифицированных специ-
алистов. Одна из наших совместителей 
в апреле уже защитила кандидатскую 
диссертацию. Это  Маргарита Юрьев-
на Мелтонян – гл. бухгалтер Рязанского 
мясокомбината. В октябре выходит на 
защиту ст. преподаватель кафедры О.В. 
Киселева, и два преподавателя практиче-
ски завершили свои исследования – О.В. 
Скрипкина и О.А. Золотова. 

Задачи кафедры на ближайшую 
перспективу: осуществить внедрение 
перспективных обучающих технологий, 
обеспечивающих выявление и разви-

тие творческого потенциала студентов; 
отработать проведение учебных заня-
тий с использованием активных методов 
обучения; создать условия для развития 
научно-технического творчества студен-
тов и их участия в выполняемых кафедрой 
научных исследованиях; расширить число 
программ дополнительного образования.

Свои знания студенты совершенству-
ют, участвуя в различных конкурсах, олим-
пиадах и конференциях.

В Рязанском филиале Московского уни-
верситета МВД России проводилась игра 
«Брейн-ринг» по аудиту среди университе-
тов г. Рязани. По итогам игры 1-е место за-
няла команда «Ревизор», в составе которой 

были студенты нашей кафедры. Активную 
подготовку студентов к игре осуществляли 
преподаватели О.В. Скрипкина и А.Ю. Кар-
пунин. Команда РГРТУ приняла участие в 
III ежегодной региональной межвузовской 
олимпиаде по бухгалтерскому учету и тоже 
показала хорошие результаты.

7 сентября состоялось посвящение 
в специальность первокурсников – груп-
па 976. Их поздравили преподаватели. 
Старшекурсники рассказали козерогам 
о предстоящей учебе, о своих научных 
достижениях, даже спели для них гимн 
бухгалтеров, затем им были вручены сту-
денческие билеты.

А. ОГАНЕСЯН, гр.676.

Посвящение в специальностьПосвящение в специальность

Преподаватели и первокурсники кафедры.
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Как же удивительно быть студентом! 
Погрузиться в огромный и свое-

образный мир университета, оказаться в 
атмосфере веселой студенческой жизни, 
слушать лекции в поточных аудиториях, 
знакомиться с новыми людьми. Все это 
стало  частью жизни для каждого перво-
курсника, который в этом году  с приходом 
первого сентября получил уникальную воз-
можность  стать гражданином этого слав-
ного государства под названием РГРТУ.

Одной из состав-
ляющей успеха в обу-
чении является груп-
па. После стольких 
лет школы каждый из 
нас приходит в уни-
верситет со своими 
взглядами, индивиду-
альными  чертами и 
особенностями.  Все 
мы с вами разные,  
поэтому  придется 
уступать, привыкать, 
помогать, но благода-
ря этому  коллектив 
становится  только 
сплоченнее. Нагляд-
ным подтверждением 
является пример нашей 948 группы. Ре-
бята, которые учатся на курс старше, с 
первого дня сказали нам, что  мы просто 
обязаны продолжить традицию 48 группы, 
то есть быть веселыми, дружными и актив-
ными. Ну а как же еще должно быть, когда 
у нас десять жизнерадостных девушек и  
десять  таких же парней? Так что песенка, 
которая гласит, что «на десять девчонок  
по статистике девять ребят» – это не про 
нас! По секрету можем признаться, что в 
нашей группе действует «мафия»… Сан 
Санычей. В нее входит наш куратор – Ми-
трошин  Александр Александрович, два 
его тезки и одна хрупкая девушка, которую 
тоже зовут Александра. А еще у нас, по-
жалуй, самая светлая группа, так как в ней 
учатся сразу три Светланы. Впрочем, это 
не единственное совпадение имен в на-
шем коллективе, так что можно каждый 
день загадывать желания. Хотя на такое у 
нас просто не остается времени! Столько 
всего надо узнать, везде успеть. 

Совсем недавно у нас было веселое 
посвящение в студенты, которое органи-
зовал студенческий профком. Мы бега-
ли по станциям в парке и знакомились с 
различными организациями и традиция-
ми, существующими в университете. Это 
был незабываемый вечер: веселые игры, 
радость и смех. Нас пришел поддержать 
второй курс во главе со студенческим ку-
ратором группы – Мирошиным Василием 
из гр.748. Именно этим людям мы все бла-
годарны за дружественный прием в ряды 
саперов. (Производная от названия нашей 
специальности – САПР ВС). 

Светлана ВИШНЯКОВА, гр. 948.

3-го, 7-го и 8-го сентя-
бря в нашем вузе прово-
дилось традиционное по-
священие первокурсников 
в студенты. На терри-
тории парка культуры и 
отдыха студенческим ак-
тивом старшекурсников 
было разбито почти два 
десятка тематических 
станций. Клуб интеллек-
туальных игр, студен-
ческие строительные 

отряды, турклуб «Альтаир»,  «Мисс Радиовсе-
ленная» и другие поведали первокурсникам о себе. 
Те же заинтересовались, особенно когда включи-
лись в развлекательные веселые игры, которые 
придумали для них активисты вуза. На станции 
«Физики-лирики» новоиспеченным студентам в 
качестве задания уже пришлось придумывать 
рифмы на веселые строчки, попробовать себя в 
поэзии. Станция «КВН» требовала от первокурс-
ников новых шуток и приглашала поболеть за 
родной вуз на ближайших играх КВН.

Первое после Дня знаний приобщение к яр-
кой студенческой жизни у первокурсников про-
шло успешно. В скором времени помимо учебных 
аудиторий и лабораторий они пополнят отряды 
Звездных, команды КВН, попробуют себя в роли 
организаторов молодежных мероприятий. 

Мария СМОЛЯРОВА, гр. 6311.

Каждое 1 сентября наш вуз 
обогащается новыми студен-

тами – первокурсниками. Все они по 
- своему талантливы и интересны. 
В каждой группе найдётся человек 
с интересной историей о том, что 
именно привело его в Радик.

Группе 9115 повезло вдвойне, с 
ними будут обучаться два интересней-
ших парня – Павел и Виталий Ерё-
мочкины - братья – близнецы. Они 
приехали из города Ковылкино Респу-
блики Мордовия. В наш вуз Виталия и 
Павла привело желание стать кадровы-
ми офицерами.  Узнав, что в Рязанском 
государственном радиотехническом 
университете студенты успешно прохо-
дят обучение в Учебном военном центре, 
ребята решили поступать именно сюда. 
Также мальчишек привлекла и граждан-
ская специальность – «Многоканальные 
телекоммуникационные системы», кото-
рую они будут изучать параллельно с во-
енным делом. 

На первый взгляд Павел и Виталий 
кажутся совершенно одинаковыми, но не-
много пообщавшись с ними, начинаешь 
понимать, что они два разных человека, 
которым удаётся удачно дополнять друг 
друга. У них похожие приоритеты, но в то 
же время разные мнения на все сложив-
шиеся ситуации. Виталий -  из тех людей, 
кто никогда не оставит товарища в беде. 
Он своеобразный вечный двигатель, у 
него всегда уйма идей и предложений. Он 

Как удивительно 
быть студентом

Ïóòåøåñòâèå ïî ðàäèîâñåëåííîé

Два характера – одна цель

всегда с удовольствие участвует во всех 
конкурсах и мероприятиях, но никогда 
не забывает об учёбе. Павел - пожалуй, 
самый ответственный молодой человек в 
своей группе, наверное статус обязывает, 
он всё-таки староста. Иногда удивляешься, 
как можно быть таким спокойным, серьёз-
ным, и в то же время таким открытым для 
общения. Такой человек слов на ветер не 
бросает.

Есть у братьев и общее увлечение, вот 
уже несколько лет мальчишки увлекаются 
спортом, а именно лёгкой атлетикой. Но 
самое главное сходство Павла и Виталия 
– это желание стать военными. И после 
окончания вуза они будут с удовольствием 
служить в воинских частях.

Александра БАРКОВА, гр. 8115.

Кто тут Павел, кто Виталий – 
не можем разобрать мы.
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На станции «Альтаир».На станции «Альтаир».
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Привет всем! Меня зовут Диана КЛОПКОВА. В этом 
году я поступила в РГРТУ на специальность «Гра-

фика». Я решила стать художником анимации и компьютер-
ной графики, так как давно хотела познать мир анимации. 
А еще мой папа закончил Радик 30 лет назад, и сейчас он 
работает в Москве по своей специальности. Посвящение в 
университете мне очень понравилось. Особое впечатление 
на меня произвело посвящение в парке, было очень весело, 
и оно помогло мне найти занятия по душе в свободное от 
учебы время. Наша группа дружная, и если у нас что-то не 
получается, мы помогаем друг другу, потому что нам важно, 
чтобы никто не отставал по учебе.

Меня зовут Светлана КУЗИНА. Я присоединяюсь к 
впечатлениям Дианы, т.к. считаю, что Радик самый 

престижный вуз в нашем городе. По жизни я творческий че-
ловек. Закончила художественную школу с отличием. Очень 
меня привлекает фотостудия, т.к. люблю фотографировать и 
публиковать свои работы, поэтому я и пришла в редакцию.

Во Дворце моло-
дежи состоялся 

концерт-посвящение 
для первокурсников 
РГРТУ. Это было увле-
кательное зрелище, 
включающее в себя 
песни, танцы, СТЭМ и 
КВН. Но перед тем как 
это все увидеть, один 
представитель от каж-
дого факультета дол-
жен был пройти обряд 
посвящения: расколоть 

орех знаний и вы-
пить слезы сту-
дента, которые, по 
словам ведущих, 
собирали для нас 
целый год. И толь-
ко после этого за-
дания и еще не-
скольких веселых 
конкурсов концерт 
начался. Для нас 
пели победители 
«Студенческой 
весны», коллек-
тив «Группа сту-
дентов» и другие 
не менее талант-
ливые ребята. 
Также на концерте 
выступал СТЭМ факультета электроники, который в шуточных миниатюрах рассказал 
нам о студенческой жизни. А команды КВН «Маша и медведи» и «Наизнанку» под-

нимали настроение своими шутками на вольные темы. Педотряд 
спел для нас веселую песенку про вожатых, чем вызвал бурные 
овации зала, а «РГРТУ-фильм» представил целый ролик о нашем 
посвящении от профкома. Для нас танцевали прекрасные девушки 
из коллективов «Рай`sky» и «Бриз». Мы смогли собственными гла-
зами увидеть участниц конкурса «Мисс Радиовселенная-2009». 

Нас поздравлял проректор по учебной работе В. И. Жулев, а 
также представители Союза молодежи. Полтора часа пролетели 
незаметно, и я думаю, каждому первокурснику они запомнятся на 
долгие годы!   

Светлана ВИШНЯКОВА, гр.948.

Раскололи орех знаний

Мы, ГЕНЕРАЛОВЫ Екатерина и 
Мария, студентки группы гр.926. 

Окончили школу №46. Очень рады, что по-
ступили в этот замечательный универси-
тет. Уже с первых дней пребывания в вузе 
осталось много хороших впечатлений. По-
степенно знакомимся со своей группой и 
преподавателями. Как нам рассказали стар-
шекурсники, у нас очень хороший коллектив 
преподавателей, который славится добрым 
и внимательным отношением к студентам. 
Очень надеемся, что подружимся со своей 
группой. Учиться первое время сложновато, 
но мы уверены, что преодолеем все труд-
ности. Мы занимаемся баскетболом уже 7 
лет (имеем II взрослый разряд) и надеемся, 
что и в РГРТУ продолжим развивать свои 
навыки, а в будущем будем защищать честь 
вуза на соревнованиях. 

И вообще, постараемся 
учиться на «5», ведь в школе 
у нас были почти одни пятер-
ки. И позиций своих сдавать 
не собираемся. Мы учились 
в классе с математическим 
уклоном. А всем первокурс-
никам хотим пожелать успеш-
ной учебы, новых впечатле-
ний и отличного настроения.

Здесь отличные 
преподаватели

Машу с Катей тоже не различить.

А нас привлекает графика

Группа 9312 на занятиях с доцентом кафедры ИТГД 
Г.А. Сметаниной в художественной мастерской. 
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Чтобы привести в дей-
ствие все свои силы, 

человеку нужно поместить 
впереди себя какую-нибудь 
благородную цель, способ-
ную его воодушевить.
У каждого есть крылья 

за спиной, стоит лишь захо-
теть взлететь…
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В июле студенты военной кафедры РГРТУ отправились на военно-учебные сборы 
в воинскую часть, расположенную в Вологодской области. В радиотехническом 

батальоне мы получили уникальную возможность: поработать на боевой технике для 
получения практических навыков; закрепить на практике требования воинских Уста-
вов, нормативов РХБЗ, правил строевой, огневой подготовки с выполнением боевых 
стрельб, почувствовать себя настоящим бойцом, приняв участие в марш-броске и 
стрельбах; укрепить свою физическую подготовку при помощи постоянных занятий в 
спортгородке и утренней зарядки; поднять самодисциплину  путем слежения за своим 
внешним видом, жизнью по расписанию и подчинению командирам и офицерам. В тор-
жественной обстановке личный состав сборов был приведен к военной присяге.

Никто из нас не жалеет о том,  что попал на эти сборы. За месяц, проведенный в ар-
мии, мы получили огромный багаж знаний и практических навыков, которые в случае не-
обходимости  сможем применить для защиты нашей Родины – Российской Федерации.

А. ПИСАКА, студент группы 537.

В этом году у студентов военной 
кафедры, как обычно, прохо-

дили военные сборы. О жизни, при-
ближенной к военным условиям, мне 
рассказал Илья Сокол, учащийся 542 
группы. 

– В какой области проходили во-
енные сборы, и как вы туда добира-
лись?

– Я проходил военные сборы в Воло-
годской области, ехали мы туда сначала 
на поезде, потом на ГАЗ-66, в дороге было 
очень весело. От нашей военной кафедры 
поехало 20 человек, двое ребят были с ги-
тарами, один даже взял с собой баян, так 
что без песен не обошлось.

– В каких условиях жили?
– Жили, конечно, в казарме, с одной 

стороны солдаты, с другой – мы.  Баня 
была раз в неделю, но ежедневный ледя-
ной душ только закалял организм! Еда в 

столовой была не очень разнообразной, 
но это же полевые условия! Голодным не 
оставался никогда.

– Какой у тебя был там распоря-
док дня, сильно ли уставал?

– В 6 утра у нас был подъем, по воскре-
сеньям в 7, в 10.00 завтрак, до него пробеж-
ка, затем до обеда были военные тренажи, 
после обеда – различные работы, однажды 
даже укладывали асфальт! В 7 вечера у 
нас был ужин, в 9 – неотъемлемый пункт 
распорядка дня: просмотр программы 

«Время», в 10.00 – отбой. Постоянно были 
построения. Уставал, конечно, сильно и мо-
рально, и физически. Так что после отбоя 
сразу засыпал и спал, как убитый. 

– Было ли свободное время?
– Свободное время было с вечера суб-

боты и до конца воскресенья. В комнате 
отдыха играли в бильярд и настольный 
теннис, так что не скучали в свободное 
время. Несколько раз ездили в Вологду на 
экскурсию. Меня поразило то, что в этом 
городе очень много церквей. Город заме-
чательный, а в самом центре находится 
очень красивый кремль. Посетили мы мо-
настырь неподалеку от Вологды. 

– Что самое сложное было, с каки-
ми трудностями встретился?

– Самым сложным, наверное, был 
марш-бросок, но и самым запоминающим-
ся. Непривычным был сначала армейский 
режим, но потом привык, и мне даже по-

нравился такой здоровый 
образ жизни.

– Помимо трудно-
стей, наверняка, были 
и какие-то интересные, 
запоминающиеся собы-
тия?

– Конечно, были! На-
верное, никогда не забуду 
торжественный момент 
принятия присяги. После 
присяги давали концерт 
для офицеров: были уже 
спеты все запланирован-
ные песни, а никто не рас-
ходился, требовали «про-
должения банкета»,  тогда 

в дело уже пошла импровизация. 
– Хотелось бы тебе пережить все 

это еще раз?
– Мне кажется, каждый хоть раз в жиз-

ни задумывался, как хорошо дома, рядом 
с родными, друзьями, но поверьте, воен-
ные сборы – это незабываемо, и здоровый 
образ жизни, и отличная военная практи-
ка,  и с ребятами еще больше сдружились, 
так что всем советую пройти обучение на 
военной кафедре.

Кристина АВДЕЕВА, гр. 8115.

Ýòî áûëà îòëè÷íàÿ ïðàêòèêà

Почувствовал себя настоящим бойцом

28-29 сентября в Санкт-Петербурге 
прошел фестиваль  Chaos Constructions 
– 2009, участие в котором приняла  и 
народная киностудия нашего универ-
ситета. Показ работ на одном из престиж-
нейших фестивалей России принес кино-
студийцам три первых места и два вторых. 
Всё лето в киностудии кипела работа. 
Команда «Волшебство» (подразделение 
анимации «РГРТУ-фильм») создавала 
компьютерный видеоролик (в комбиниро-
ванной 2D и 3D графике)  «Граффити». 
Отработка сценария, раскадровка, поиск 
образов героев, озвучивание заняло не-
мало времени, но и результат порадовал 
киностудийцев – первое место в номина-
ции «Wild»,  в которой участвовали видео-
ролики, демонстрирующие нестандартные 
и нетрадиционные решения проблем и 
вопросов обычной жизни. Создатели ра-
боты Нина Абрамова, Евгений Шапошни-
ков, Павел Шульц в своём ролике подняли 
тему города, личности и всепобеждающей 
силы любви, которая меняет наш мир к 
лучшему. Зрительское жюри присудило 
этой работе первое место, по достоинству 
оценив работу рязанских аниматоров. 

В этой номинации была представле-
на ещё одна работа рязанцев – «Смерть 
комара», снятая с юмором и с использо-
ванием видеосьемок, где участвовали 
актёры. Видеоработа сорвала бурные 
аплодисменты зрителей и смех в зале, 
но, к сожалению, не совсем укладыва-
лась в формат фестиваля. Согласно 
требованиям организаторов все образы 
моделируются на компьютерах. Первое 
и второе места с большим отрывом го-
лосов мы уверенно заняли в номинации 
Realtime Photo. Нужно было представить 
фотографии, сделанные непосредствен-
но на фестивале. Первое место у рабо-
ты «Веселый программер», автор Кирилл 
Летуновский, второе место заняла работа 
«Energy», автор Станислав Кудряшов.  
Во время фестиваля наша группа про-
вела экспресс-опрос на улицах Санкт-
Петербурга, тема которого была: «Что 
вы знаете о Рязани?», из 50 опрошенных 
лишь двое сумели что-то вспомнить о на-
шем городе. 

В конкурсе Realtime Graphics, где за 
2 часа нужно нарисовать картинку на за-
данную тему, наш дизайнер Нина Абра-
мова заняла второе место. Участвовали 
в выставке компьютерных монстров от 
ламповой техники до сверхсовременных, 
многоядерных компьютеров. 

Два дня на фестивале пролетели 
стремительно. Поднимаясь на сцену для 
награждения, мы чувствовали, насколько 
органично Рязань вписывается в культуру 
Северной столицы и новой России, рож-
дающейся и здесь на фестивале Chaos 
Constructions – 2009.

Станислав КУДРЯШОВ, гр.540.

РГРТУ-фильм – призеры 
Chaos Constructions
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Учебный год начался, и снова в нашем университете попол-
нение. Мне хочется рассказать про группу 9412 факультета 

вычислительной техники. Ребята из этой группы пришли в РГРТУ 
после техникума. И будут обучаться три с половиной года. Все-
го в группе 8 человек , пять из них закончили Рязанский колледж 
электроники. О себе рассказали Сергей ГОВЕРДОВСКИЙ:

- Я из Рязани. Закончил Рязанский колледж электроники. РГРТУ 
считаю самым престижным учебным заведением.. Группа наша 
дружная, несмотря даже на то, что нет ни одной девушки. Ребята 
между собой очень быстро нашли общий язык. И я надеюсь, что в 
течение трех с половиной лет наша группа останется в том же со-
ставе, а мужская дружба станет еще крепче.

Сергей МАТЮШИН:
– Я приехал из Мордовии. Живу в общежитии. Также как и 

многие мои одногруппники ранее учился в Рязанском колледже 
электроники. В РГРТУ пришел учиться, потому, что появилось 
огромное желание пойти по стопам брата и сестры. Брат закон-
чил вуз, а сестра учится на третьем курсе. 

Преподавательский состав на кафедре сильный, надеемся 
получить здесь прочные знания и стать высококвалифицирован-
ными программистами.
С первокурсниками знакомилась Анна МУСОЛИНА, гр.837.

Весь предыдущий учебный год  я рьяно готовилась к по-
ступлению в РГРТУ. Понимая, что нужно собраться 

всеми существующими в моей голове мыслями, я всячески пы-
талась не распыляться, а  направить эти мысли в открытые 
кем-то и когда-то умные научные  труды и работы. Не могу 
сказать, что у меня это всегда строго получалось, потому что 
призывы «тусовок» ностальгически звали в бой, и им иногда 
удавалось оторвать меня от умных книжек.

А еще я не могла пропустить так полюбившийся мне празд-
ник «Студенческая весна», который по приглашению друзей – 
студентов я с огромным удовольствием посещала уже третий 
год подряд. Приподнятый дух вдохновения, царящий на этих 
праздниках, так меня увлек, что я с нетерпением ждала, когда 
же я смогу стать полноправным членом этой огромной моло-
дежной семьи. 

И вот, наконец-то, этот день настал! 1 сентября 2009 
года. УРА!!! Теперь у меня много новых друзей, новых препода-
вателей. Мне предстоит познакомиться и подружиться с ними. 
Теперь я полноправный член загадочной студенческой братии, 
с которой меня ждет много увлекательных событий и масса 
приятных впечатлений.

Софья МАМОНОВА, гр. 941.

Уже есть основательная 
подготовка

И вот наконец 
этот день настал

Радиотехнический университет 
предоставляет огромный выбор 

того, чем ты можешь заняться в сво-
бодное от учебы время, и будет обидно, 
если ты не воспользуешься шансом реа-
лизовать себя, ведь студенческие годы 
– это самые яркие годы в жизни каждого 
человека. И меня в свое время, когда я, 
так же как и вы училась на первом курсе, 
очень удивило, что в техническом вузе 
существует педагогический отряд. 
Меня заинтересовало это, и вот уже 
три года подряд мое лето проходит 
в детских оздоровительных лагерях. 
Первые два года работала вожатой на 
юге, а в этом году удалось попробовать 
себя в роли старшей вожатой в лагере 
«Дружба» Шацкого района.

Благодаря педагогическому отряду 
каждое лето становится незабывае-
мым. И вы, так же как многие студен-
ты радиотехнического университета, 
можете поработать вожатыми и по-
бывать в таких местах как Кабардинка 
(санаторий «Жемчужина моря»), посе-
лок Лазаревское Сочинского района (ла-
герь «Атлант»), город Анапа (лагерь 
«Планета»), поселок Джубга (лагерь 
«Заря») или Подмосковье (лагерь «Со-
коленок»). Главным, что вы привезете 
в Рязань из лагеря, будет море друзей, 
ярких эмоций и теплых воспоминаний. А 
каким прошедшее лето оказалось для 
тех, кто уже работал вожатым, вы 
сейчас узнаете, прочитав их воспоми-
нания.

Педагогическое лето

С нами в жизни часто происходят 
удивительные вещи. Но самое 

незабываемое случается, как правило, 
летом – в период летних каникул. Я пом-
ню многие мои каникулы, но лето 2009 
стало для меня особенным и останется 
в моей памяти навсегда. Мне выпала 
возможность попробовать себя в роли 
вожатой в детском оздоровительном ла-
гере «Атлант» в г. Лазаревское. Первый 
лагерь, первые дети, первый напарник, 
первый опыт работы… и вместе с тем, 
ни с чем  несравнимые эмоции, которыми  
очень хочу поделиться с вами.

И вот первая встреча с моими деть-
ми. Для меня они оказались далеко не 
маленькими, им почти всем было по 13 
лет. Многим из них было сложно первое 
время в лагере, в новом коллективе, но 
абсолютно всех привлекла программа в 
лагере. Наш лагерь «Атлант» – это боль-
шой затонувший остров Атлантида, где 
ребята в течение всей смены собирают 
кристалл ценностей, чтобы спасти нашу 
Атлантиду. На этом острове вожатые 
были магистрами, отряд – орден, дис-
котека – фиеста, столовая – трапезная, 
место общего сбора – акрополь, спаса-
тели – амфибии, старший педагог – ста-
рейшина. Ребята не знали на минуты 
пассивного отдыха. Каждый день прино-
сил с собой новые сюрпризы и радости. 
Позавчера мы побывали на острове цен-
ностей, вчера  - на острове любви, сегод-
ня – остров радуги, завтра прибудем на 
остров легенд, а послезавтра – на остров 

движения. Каждый день был особенным 
и дарил незабываемые эмоции.

Что касается моих детей…У меня, 
пожалуй, был один из самых сложных 
орденов, в силу своего возраста. У ребят 
переходный возраст, у них свое мировоз-
зрение, они порой не хотят совершенно 
прислушиваться к другим, думают, что 
они все знают и всегда правы. В таком 
возрасте им становится интересно все 
попробовать, обо всем узнать. 

Все дети – они настолько разные и у 
каждого свои таланты. В начале смены поч-
ти все ребята очень закрыты, все в себе. 
Постепенно они начинают раскрываться, 
демонстрировать все свои наилучшие сто-
роны и таланты, каждый из них хочет быть 
лидером, везде участвовать, помогать, 
совершенствоваться, удивительные пере-
мены происходят с ними. Самый запоми-
нающийся из дней для меня был «Остров 
ценностей», когда о том, что такое жизнь, 
свобода, сплоченность они не дают ответ 
в стиле: «Жизнь – это мы». Дети писали 
целые сочинения о том, что в их понима-
нии те или иные ценности. Их мысли (13-
летних детей) показали мне, как много они 
понимают и пропускают через себя.

Я старалась дать детям что-то свое, 
отдать частичку себя, но хочется сказать, 
что и я взяла от них много доброго и те-
плого.

Жизнь – она как книга, и в моей книге 
– лето 2009, лагерь «Атлант» - это особая 
страница.

Татьяна САМОРОДОВА, гр. 744.

СТУДЕНЧЕСКИЕ ОТРЯДЫСТУДЕНЧЕСКИЕ ОТРЯДЫ
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Вот уже второй год в разгар лета, 
когда многие студенты отдыхают, 

я отправилась работать вожатой в лагере 
«Дружба» Шацкого района.

Как и во всех лагерях, у нас была своя 
тематика. Я была на корабле «Дружба». 
Все вожатые были каперангами, а детки 
– юнгами, отряды – флотилиями. Каждая 
флотилия за участие в общелагерных ме-
роприятиях получала «кусочки» ниточки 
дружбы, из которых состовлялась общая 
нить на отряд.

Большую часть педагогического кол-
лектива составляли студенты нашего уни-
верситета: Светлана Семёнова, гр. 738, 
Тимур Акопян, гр.738, Мария Богданович, 
гр.674, Алексей Малыгин, гр.638, Татьяна 
Мяснянкина, гр.7111. Возглавляла нашу 
дружную команду студентка 4 курса Анна 
Буркина, гр.638. 

В этот лагерь приезжают дети из разных 
интернатов. Каждый ребенок со своими про-
блемами и трудностями, зачастую так не-
похожими на те, с которыми сталкивались 

мы, когда были детьми. 
Разбиение по отрядам 
происходит не по воз-
растам, а по интерна-
там, то есть в одной 
флотилии могли быть 
дети и 8, и 17 лет. 

За 21 день я успела 
поработать с 2-мя от-
рядами. Особенно мне 
запомнились дети из 
Костино, с ними я боль-
ше сдружилась, они 
стремились к общению 
с нами. Их всего было 
53 человека, пугающая 
на первый взгляд циф-

Я была на корабле «Дружба»

С 25 по 30 августа на 
базе отдыха «Друж-

ба» проходил XII Межрегио-
нальный лагерь-семинар студенческого 
актива «РОСА». 120 человек из разных ву-
зов Рязани, а также Москвы, Московской 
области, Брянска, Мурома и других горо-
дов Центрального округа учились, твори-
ли и обменивались опытом в течение этих 
дней. Лагерь был устроен по типу универ-
ситета: директор лагеря – ректор; отряды 
– факультеты; вожатые – деканы; а мы 
все участники – студенты. Существовала 
система рейтинга: за каждое мероприятие 
факультеты получали определенное коли-

чество «росинок», в зависимости от 
того, как себя проявят. В конце смены 
на заработанные «росинки» факуль-
тет мог приобрести на аукционе раз-
личные призы.

Здесь проходило множество 
мастер-классов и лекций на темы: 
«Инициация социального проекта», 

«Лидерство», «Кадровый резерв» и 
другие. Один из мастер-классов на 
тему «Участие студенческих и моло-
дежных организаций в контроле за 

качеством образования» 
провел ректор РГРТУ В.С. 
Гуров. Ребята из других 

регионов интересовались у рек-
тора, как в нашем университете 
студенты принимают участие в 
самоуправлении, контроле за 
учебным процессом и т.д. В этот 
же день прошло открытие «Уни-
версиады», которая длилась 3 
дня. Одним из ярких событий 
этого дня был творческий кон-
курс «РОСАвидение». 

Третий день ознаменовался 
приездом в лагерь губернатора 
Рязанской области О.И. Ковале-
ва. Губернатор посетил несколь-
ко мастер-классов и на встрече 
со студентами ответил на волну-

ющие их вопросы о социальной, экономи-
ческой и политической обстановке. Губер-
натор остался доволен встречей и пожелал 

всем успехов в будущем.
Незабываемые 5 дней 

пролетели очень быстро. 
Безумный ритм этого лагеря 
не только не утомил нас, а 
наоборот настроил на актив-
ную работу в своих вузах. Мы 
многому научились, многое 
узнали, открыли в себе но-
вые таланты, нашли новых 
друзей. «Роса» это еще одна 
ступень на пути к самореали-
зации. Она навсегда останет-
ся в наших сердцах.
Елена ТАРАСОВА, гр.870.

«Роса» нас объединила

ра. Но когда я познакомилась со всеми 
своими детками, то их количество уже не 
смущало. Со своими ребятами я ходила в 
лес за черникой, на рыбалку. Мы играли 
в различные игры, часто разговаривали о 
жизни, о будущем и вместе готовились к 
вечерним мероприятиям. 

Почти каждый день мы проводили 
для детей различные игры по станциям, 
массовые спортивные мероприятия. Ве-
черами проводили концерты, в которых 
наряду с нами выступали дети.

Мне наиболее всего запомнились 2 
вечера: «День ценностей» и «День циви-
лизаций». На мой взгляд, в «День ценно-
стей» у нас, вожатых, получился самый 
лучший тематический концерт. Он был 
сделан так, что у многих детей в зале во 
время нашего выступления текли слёзы. 
«День цивилизаций» мне запомнился 
тем, что моему отряду нужно было по-
казать на сцене индейцев. Мы вместе 
сделали им костюмы из папоротника. 
Благодаря нашим усилиям мы выиграли 
в номинации «Лучшие костюмы». Мои 
детки были очень рады. 

Расставаться с детьми было очень 
печально, я уезжала со слезами на гла-
зах. Сейчас и они, и я снова учимся, но 
мы не забываем друг о друге. Они навсег-
да останутся в моем сердце.

Ольга БОЛОТОВА, гр. 670.
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Вожатые подарили детям сказку.

В день рождения – подарок от губернатора.В день рождения – подарок от губернатора.

...и отдыхали!...и отдыхали!

Мы учились...Мы учились...



«РАДИСТУ» – 509 МАЯ – ДЕНЬ ПОБЕДЫ 1111ПО МАРШРУТАМ «АЛЬТАИРА»

Отряд волонтеров-альтаировцев в это лето вновь ор-
ганизовал поход по Пре для начинающих туристов. 

Вот их впечатления.
Пятничным утром мы собрались в помещении нашего клуба 

в общежитии №2, погрузили все необходимое снаряжение: ката-
мараны, байдарки, палатки, спальники, котелки и отправились 
путешествовать. Ребята подсказывали новичкам как правильно 
держать весло и грести им. Сначала катамараны плохо управля-
лись, но к концу нашего путешествия все стали уже настоящей 
командой! Ночевка в палатках, приготовление еды на костре 
для некоторых были впервые. Не пугала нас и непогода, дождик 
только придал впечатлений. Много веселых и интересных мо-
ментов были за эти 5 дней. Ребята говорили, что надолго за-
помнят это увлекательное путешествие! Этим летом также 
были совершены походы членами горной секции «Альтаира» на 
Алтай и Кавказ, водники побывали на реках Дагестана.

Всех желающих попробовать себя в этом увлекательном 
деле или просто побольше узнать о клубе «Альтаир» мы рады 
видеть во втором общежитии каждый четверг в 19.00.

Ю. СТАРОВЕРОВА, председатель турклуба «Альтаир».

Девять участников 
туристического 

клуба «Альтаир» - студен-
тов и аспирантов ФАИТУ, ФРТ и ФВТ во 
главе с руководителем Денисом Черняв-
ским, выпускником этого года, в начале 
августа отправились в поход второй кате-
гории сложности на Кавказ.

Началось все с длительной дороги на 
поезде до Нальчика, а затем на машине 
до турбазы Чегем. Именно оттуда и на-
чался наш пеший маршрут. 

Испытать тяжести походной жизни 
пришлось в первый же день. Высокий 
подъем, нехватка кислорода из-за раз-
реженности воздуха, дождливая погода и, 
конечно же, непривычно тяжелые рюкза-
ки. Но открывшиеся нам виды и радость 
от предвкушения предстоящих приключе-
ний с лихвой оплачивали все неприятно-
сти. А потом – переход через горную реч-
ку, первая ночевка среди камней, песни 
под гитару.

Далее путь пролегал через альпийские 
луга до верхних Тютюрговских ночевок, 
расположенных на высоте 3200 м. Там мы 

и встали на дневную стоянку, в течение ко-
торой взяли два перевала. На следующий 
день отправились покорять один из самых 
сложных подъемов, где нас ожидал ледник, 
поход в кошках и связках, снежная метель. 

Практически все дни существенно пре-
пятствовал нашему продвижению густой ту-
ман, но он не помешал взять нам еще один 
перевал и подойти к последнему – Ракиту 
Северному. Подъем предстоял по камени-
стому склону через небольшой снежник, но 
наш коллектив держался очень слаженно, 
из-за чего все трудности быстро сходи-
ли на нет. Спуск занял два дня, в течение 
которых было прохождение водопадов по 
веревкам, ночевка выше облаков, преодо-
ление скальных участков. И вот наконец 
заветная дорога в альпинистский лагерь 
Безенги – самый большой оплот цивилиза-
ции на Кавказе. 

До отправления домой оставалось пара 
дней, и было решено отправиться на про-
гулку до Безенгийской стены, представляю-

щей собой горный мас-
сив протяженностью 12 
км, целиком покрытый 

снегом. Находясь на небольшом рас-
стоянии от него, мы наблюдали за сходом 
лавин.

Но вот снова дорога, поезд, и мы уже 
дома. Встречи с родными, друзьями, бес-
конечные рассказы, сны, в которых снова 
и снова перевалы, водопады, облака. От 
похода остались лишь воспоминания, 
тысячи фотографий и жажда вернуться 
обратно.

Екатерина ПАРЕЦКОВА, гр. 631.

Ìû ïîäíèìàëèñü âûøå îáëàêîâ

Âîëîíòåðû íà ÏðåÂîëîíòåðû íà Ïðå

В жаркие дни летней сессии, досрочно сдав все экзаме-
ны, 600 отличившихся в учебе и общественной деятель-

ности студентов встретились на Международном фестивале в 
Дагомысе  (Сочи) «Славянское содружество–2009». «Славян-
ка»... Эти слова до сих пор звучат с придыханием от тех, кто был в 
Дагомысе на одной волне друг с другом. Кстати, про волны. Пребы-
вание в Сочи еще не означает купание в ласковом море! За 11 дней 
поваляться часок на гальке удалось всего лишь пять раз. Настоль-
ко программа фестиваля была насыщенной и интересной.

Тренинги, семинары, встречи с vip-гостями утром. Диетиче-
ский обед в переполненной столовой и защита социально значи-
мых проектов днем. Подготовка к выступлениям, генерация сра-
жающих наповал творческих идей вечером... и концерт черной 
сочинской ночью в самом непредсказуемом стиле.

Рязанская делегация в составе семи человек (двое из которых – 
студентки нашего вуза Мария Смолярова и Мария Ванюкова) запом-
нилась на фестивале каждому и представила свой город на высоте. 

Прошло лето. У каждого по-своему насыщенно. Но лишь одно 
упоминание о фестивале отбрасывает все другие летние впечат-
ления. С ребятами из разных городов России, Беларуссии, Украи-
ны, Ингушетии мы постоянно поддерживаем связи и стараемся 
снова встретиться.

Мария СМОЛЯРОВА, гр. 6311.

Школа студенческого актива

«ÐÀÄÈÑÒ» ¹6 (1429) Ñåíòÿáðü 2009 ã.

Кубок Международного фестиваля – в рязанских руках.
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12 КАК МЫ ОТДЫХАЕМ

Комитет по делам молодежи Ря-
занской области совместно с Ря-

занским областным советом молодых 
ученых реализуют проект «Мириада», 
в рамках которого 1-2 октября пройдет 
2-й фестиваль педагогических техноло-
гий и выставка «Образование и карье-
ра» в областном театре кукол. 

На выставке будут представлены и 
экспонаты нашего вуза.

Чуть больше суток  на 
пассажирском поезде, и 

наш небольшой  студенческий коллектив 
РГРТУ ступает на перрон Новороссийска. 
Еще около часа езды на автобусе, и вот 
мы на базе отдыха «Мо-
ряк» возле Абрау-Дюрсо. 
Среди нас активисты уни-
верситета, в основном это 
участники студотрядов, 
Звездных походов и сту-
денческие корреспонден-
ты газеты «Радист».

Расчет на то, что мы бу-
дем безмятежно загорать 
на пляже, к нашему удив-
лению и всеобщей радости 
не оправдался. Мы попали 
на своеобразный  студен-
ческий слет, здесь нам 
пришлось доказать, что 
наш вуз готовит не только 
«технарей-инженеров», но 
всесторонне развитых людей, спо-
собных себя проявить в любом деле. 
Вместе с нами защищать честь своего 
университета получили возможность 
ребята из разных уголков нашей стра-
ны. Самой большой делегацией по-
радовала нас Тула и её активисты из 
Тульского государственного универ-
ситета (ТулГУ). С первого же дня за-
езда  мы познакомились также с ребя-
тами из Орловского государственного 
технического университета (ОГТУ). 
Пожалуй, самыми нашими большими 
друзьями стали студенты из  столицы 

Республики Татарстан, которые представ-
ляли Казанский государственный техноло-

гический университет 
(КГТУ). Не давали нам 
скучать и наши колле-
ги из Московского ин-
ститута радиотехники, 
электроники и автома-
тики (МИРЭА).  

Каждое утро сразу 
после завтрака на пирсе 
проходили спортивно-
развлекательные кон-
курсы, нам удалось 
проявить себя во всём: 

шахматы, шашки, дартц, игры 
в воде. Но, пожалуй, самым 
запоминающимся был конкурс 
боди-арта. Художником вы-
ступала Анастасия Патрина, а 

своеобразным холстом Евгений Кузнецов. 
Картина под названием «А нож есть?», на 
которой был изображён аппетитный арбуз, 
получила приз «Самый смешной рисунок».

Под вечер наступало самое интересное 
время – вечерние мероприятия, каждый 
день это своеобразный фестиваль.  На день 
кино нам по жребию выпало показывать ме-
лодраму, которую наши ребята превратили в 
комедию, и  зал буквально умирал от хохота, 
когда на сцене умирал главный герой, кото-
рого играл Андрей Цветков. За эту картину  
участники спектакля были награждены по-
дарками и грамотой «За лучшую актерскую 
группу». Также проходил вечер Евровиде-
ния, в котором наш вуз представляли Ана-

стасия Фионова и Софья 
Нетёсова, зал не хотел от-
пускать девчонок со сцены 
и просил выступить на бис. 

 Мы посетили музей 
винного завода Абрау-
Дюрсо, кто-то даже сумел 
попробовать вино на де-
густации. Также городок 
знаменит своим озером 
Абрау с чистой пресной 
водой, в котором нам так-
же удалось искупаться. 

Помимо моря впечат-
лений и положительных 
эмоций, я приобрела но-
вых друзей.

Александра БАРКОВА, 
гр.8115.

Ребята из Рязани – как 
классно, что мы с вами!

Только для активных

Вот и лето прошло. А сколько замеча-
тельных, солнечных дней оно нам 

подарило. На весь год хватит воспомина-
ний о чудесном отдыхе на оздоровительно-
спортивной базе «Зеленый бор». Здесь 
отдохнуло около 400 преподавателей и 
сотрудников. Разве можно забыть дни, 
проведенные у костра в кругу родных и 
друзей, пешие походы по прекрасному 
Мещерскому краю, поездки в музей «Де-
ревянного зодчества», поэтические вечера 
поэта и композитора Нурислана Ибрагимо-
ва, фиточай и дискотеки, увлекательное 

В «Зеленом бору» был аншлаг
путешествие в мир лекарственных трав, 
спортивные соревнования по футболу и 
волейболу, веселые детские старты! 

Хочется поблагодарить за душевность, 
теплоту и внимание директора лагеря Сер-
гея Петровича Иванцова, организаторов 
всех проводимых мероприятий, без кото-
рых не состоялся бы наш необыкновенный 
отдых. Большое спасибо работникам хоз-
части и сотрудникам профкома за то, что 
помогли нам так плодотворно провести 
отпуск. 

Cемья РЫЛЬСКИХ. Приглашаем Вас принять участие 
в Межрегиональном Фестива-

ле забавного видео «Му!Ха!», который 
состоится 9 октября в 18-00 в Рязанском 
Дворце молодежи.  

По итогам фестиваля, жюри присуж-
дает  призы в следующих номинациях: 
самый смешной видеоклип, самая смеш-
ная видео-нарезка, самое смешное ви-
део. Главный приз 10 000 рублей. Так что 
творите и участвуйте! И, конечно, самый 
добрый рязанский зритель, мы ждем Вас!
Алексей ФИРСТОВ, директор конкурса.

Будь в курсе!
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